

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolaseo 7, entresuelo. — Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año I.

Palma Lunes 18 de Setiembre de 1882.

Núm. 208

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon, 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'3 t.—De Palma á la Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (m.). t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 m. y 4'5 t.—De La Puebla á Palma 4 (m.), 8'25 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor 4 (m.), 8'25 m. y 3'15 t.—Tren periódico los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t.

### EXTRANJERO.

#### ASUNTOS DE EGIPTO.

##### LAS OPERACIONES.

Aunque todavía no son conocidos los pormenores del último combate librado en las inmediaciones de Kassasine, basta leer los telegramas que acerca de dicho combate se han recibido hoy para comprender que los ingleses jugaron en él la peor parte.

Nada se habla ya de cañones cogidos al enemigo; se hace ascender á 300 las bajas del ejército inglés: se añade que la oportuna llegada de refuerzos y un rápido movimiento de la caballería inglesa decidieron la acción que se consideraba completamente favorable al enemigo, y por último, se consigna que la artillería egipcia protegió una ordenada retirada.

Teniendo en cuenta que todas estas noticias son de origen británico, no es muy arriesgado creer que á través de ellas se oculta un nuevo descalabro de los ingleses.

Los beduinos han librado un nuevo combate á las puertas de Alejandria. Sobre él se limita el telégrafo á decir que los ingleses los rechazaron á la bayoneta.

Esperemos nuevos informes, si es que el telégrafo los comunica, porque puede pasar con este nuevo ataque de los beduinos lo que pasó con el otro librado también á las puertas de Alejandria: que ni el vecindario supo lo que había pasado fuera.

##### EN EL CAMPO DE ARABI.

El jefe beduino, Abou-Hassan, se ha unido á Arabi con 6.000 hombres. Parece que el citado jefe ha obrado así movido por un sentimiento de venganza, habiendo muerto uno de sus hijos á manos de los ingleses en Nefich.

Según los periódicos de Londres Arabi-Pachá está enfermo con disenteria.

Los egipcios se valen de estratagemas para adquirir informes sobre las posiciones del enemigo. Algunos soldados se visten de paisanos y llegan hasta las avanzadas inglesas, y en ocasiones se arrojan sobre algun oficial que se aventura á alejarse para reconocer el terreno.

Segun un telegrama de Kassasine que publica el Times, Arabi había concentrado en Tel-el-Kebir la mayor parte de sus fuerzas.

Los egipcios trabajan día y noche en aumentar las trincheras de todas sus líneas.

En las grandes ciudades del Delta se ha proclamado la guerra santa.

Se dice que en Damietta han desembarcado algunos oficiales turcos que llevan para Arabi una misión secreta del Sultan.

##### NOTICIAS DE ALEJANDRIA.

El khedive ha dirigido una comunicación al cónsul general inglés, manifestándole que son inexactas las noticias publicadas por la prensa de Londres, respecto á que las autoridades egipcias maltratan á los prisioneros de guerra.

Estos se hallan á bordo de la fragata *Mehemed Ali*, bajo el mando de un europeo, que tiene el orden de tratar á todos los prisioneros con las mayores consideraciones.

Mahmoud-Fehmi se halla bajo la custodia directa de la policía.

El khedive reconoce, sin embargo, que se han empleado malos tratamientos con un espía que se negaba á dar los informes que le pedían.

La comisión para las indemnizaciones se compondrá de cuatro miembros de la Deuda, dos delegados egipcios y uno por cada uno de las seis grandes potencias; Inglaterra tendrá dos votos y Francia otros dos. Presidirá la comisión uno de los delegados egipcios, siendo elegido por mayoría el vicepresidente.

No se pagarán indemnizaciones por pérdidas de alhajas, valores y objetos de arte.

El cónsul general de Inglaterra tuvo anteayer una larga entrevista con el khedive acerca de la expedición turca, la cual despierta en palacio cierta inquietud y recelo.

Atia Hassan fué ajusticiado el día 7 por haber dado muerte á los ingleses Dubson y Richardson.

Ya con la cuerda al cuello pidió por todo favor un vaso de agua, que bebió con gran serenidad.

Durante la ejecución fué contenida la muchedumbre por el batallón núm. 96 y un destacamento de policía.

Cuando el doctor Loudinsky declaró que el reo había dejado de existir, se retiró la fuerza militar, y el populacho, atropellado, atropellando á la policía, se apoderó del cadáver para embalsamarlo y venerarlo como á un santo.

La población indígena continúa en actitud amenazante y mostrando una hostilidad sin límites.

##### LAS VI-PERAS SÍLIIANAS.

Dice un periódico chileno, que los chilenos han descubierto tiempo há, un vasto plan para unas *Vísperas Sicilianas* que debían ocurrir en Lima el 28 de Julio, aniversario de la independencia. Como dicha capital cuenta cosa de 150.000 habitantes, y no estaba ocupada sino por 3.000 y pico de chilenos, el plan hubiera podido ejecutarse fácilmente si no se hubiera descubierto.

##### UN EX REY DIPUTADO.

Dicen de Londres á un periódico de Paris, que el mharadjá Dhulip-Singh, príncipe indio, destronado, que hace muchos años reside en Inglaterra, como se supuso al principio que sucedería con Cettiwayo, ha manifestado el propósito de presentarse candidato conservador en las próximas elecciones parlamentarias en el distrito de Whithy. Luchará contra el representante actual de aquel distrito, que es el célebre apóstol de la paz, Arturo Pease.

Si triunfase Dhulip, pronto veríamos á un ex-rey indio ocupando un asiento de la Cámara de los Comunes.

### NACIONAL.

##### ARMONÍAS TRADICIONALISTAS.

Continúan los periódicos más ó menos carlistas poniéndose de oro y azul y demostrando en el lenguaje que emplean en la polémica de carácter personalismo que hace tiempo vienen sosteniendo, que han olvidado por completo aquella máxima del Divino Maestro, que dice «Perdonad á vuestros enemigos y haced bien á los que os aborrecen».

La *Fé* publica anoche el siguiente documento, cómico-burlesco.

«Cándido, por gracia de *nadie*, pontífice lego de todos los puros é íntegros».

Al amado *petróleo*, doctor gerundense, de nuestra comunión eximio ornamento comprobado hace muchos años, salud.

Siendo para todos conocido que por tu superlativo furor contra los mestizos eres el primero entre los rabiosos, te nombramos y constituimos, al tenor de las presentes letras, para desempeñar los *cargos internos* en la tierra de Cataluña, de tal manera, que en adelante á ninguno le sea lícito arrebatarte la facultad de difamar, de quitar á todos el buen sentido, de alarmar á las beatas y á los estudiantes del Seminario y de hacer volver á otros locos; pero con la condición precisa de que has de desempeñar esos cargos en forma *silogística*, elogiando mucho los errores, á fin de encubrir con tupido velo á los mestizos tu arte sofisticado.

Pero en esta concesión ha de entenderse que dejamos siempre intactos los de-

rechos de nuestra autoridad, establecida para utilidad de los puros; y sin la cual no habría memoria ya en España ni de difamación ni de soberbia.

Dado en Madrid, del *Siglo de los Turcos* á 20 de Julio de 1882, primer año de nuestro pontificado.—*Cándido*.—*Registrado por Gabino*.—*Visto por Ramon*»

A *El Siglo Futuro* ni le hacen gracia estos chistes ni le importa un bledo. Papatado detrás de D. Carlos, enseña la última carta que de este ha recibido el Sr. Nocedal, en la que, segun afirma, le manda el pretendiente que afine la puntería contra los *mestizos*, privándoles del agua y del fuego.

Así paga el diablo á quien bien le sirve.

### EL COLERA EN FILIPINAS.

Son desconsoladoras las cifras que publicamos á continuación relativas á los estragos producidos por el cólera en el Archipiélago filipino.

Por ellas se ve que las razas de color son las que más han sufrido, lo cual nada tiene de extraño si se atiende á la proporción mayor de aquellas y á que su vida, poco sujeta á las reglas de la higiene, hace que el cólera se cebe en el indio poco afecto á seguir las costumbres de los europeos.

Desde el día 20 de Agosto, en cuya fecha se declaró oficialmente la epidemia en Manila, hasta el 9 de Setiembre, fallecieron en aquella capital 4.083 chinos é indios y 46 europeos, entre los que figuran un comandante, tres capitanes, dos tenientes, un alférez, un fraile escolapio, tres empleados, una hija de uno de estos, y varios comerciantes.

Los días de mayor mortandad han sido el 30 y 31 de Agosto y 1.º de Setiembre.

En los pueblos de la provincia de Manila fallecieron desde el 21 de Agosto al 9 de Setiembre, 3.280 chinos é indios.

En la provincia de Ilo-Ilo murieron desde el 10 al 30 de Agosto, 9.555 indios y chinos.

En la isla de Negros han fallecido, entre indios y chinos, desde el 13 al 30 de Agosto, 3.896.

En Camarines del Sur han fallecido en cinco días, ó sea desde el 4 al 8 de Setiembre, 748 indios y chinos.

El total de defunciones ocurridas en dichos puntos en las citadas fechas, asciende á 21.528.

Deben tenerse en cuenta las condiciones en que viven los indios, los cuales se oponen á la asistencia médica, y otras muchas circunstancias que hacen imposible precisar la cifra exacta de las defunciones ocurridas. Las comprendidas en los datos anteriores se refieren solo á las conocidas oficialmente.

Calculáase que las defunciones ignoradas aumentarán el total en un 20 por 100.

El término medio de la mortandad en la capital y su provincia, se calcula en unas 368 defunciones diarias.

En la provincia de Ilo-Ilo resulta una mortandad diaria de 477, por término medio. En la isla de Negros es de 221, y en Camarines de 143.

La provincia más castigada por la epidemia es la de Ilo-Ilo.

##### Madrid 12.

##### INUNDACIONES Y TORMENTAS.

Ayer tarde se han recibido los siguientes telegramas:

«Toledo 11.—El alcalde de Villalobar participa que el día 8 descargó sobre aquel pueblo y terminó una tormenta mucho mayor que la del día 5, dejando arruinados por completo á muchos la-

bradores y jornaleros y llevándose las corrientes lo poco que pudo salvarse de la primera inundación.

El alcalde de la Guardia manifiesta que á consecuencia de las nubes que en los días 5 y 8 descargaron sobre Villalobar y Santa Cruz, y después de inundarse la cañada del primer término, las aguas arrastraron los puentes titulados Laguna y Piedra Marquesa.

Han podido evitarse algunas desgracias personales.

Múrcia 11.—Esta tarde llegaron los correos de Madrid correspondientes á ayer y hoy, continuando el traspaso en el kilómetro número 300.

Castellón 11.—Toya y Aramuel han sufrido gravísimos perjuicios por la tormenta.

Puente del primero sobre el Mijares arrastrado Huertas de ambos pueblos destruidas.

La escasez de noticias ha llegado hoy á su último límite, y ni los periódicos ni los círculos políticos dan de sí nada que pueda ser aprovechable.

Para decir algo tendríamos que repetir lo que todos estos días hemos venido diciendo acerca de actitudes, declaraciones, esperanzas, temores, etcétera, etc., que se adivinan en perspectiva de los sucesos que se aguardan. Pero es esta tarea tan pesada y resulta ya tan monótona, que, por nuestros lectores y por nosotros mismos, creemos preferible no acometerla.

Nos limitaremos á recoger algun cabo que haya quedado suelto después del desfile de opiniones de personajes á que durante quince días hemos asistido.

##### Sr. Posada Herrera.

En una carta de fecha muy reciente, escrita por el Sr. Posada Herrera á una persona que se encuentra en esta corte, manifiesta el presidente del Congreso su extrañeza por haber supuesto algunos periódicos, sin el menor motivo ni fundamento, que ha escrito al Sr. Sagasta indicándole cierto deseo de no desempeñar la presidencia del Congreso en la próxima legislatura.

Anuncia también el Sr. Posada Herrera en dicha carta su regreso á esta corte, que será probablemente pasado mañana, y su propósito de seguir prestando todo su apoyo al Sr. Sagasta.

##### Sr. Castelar.

Declaración auténtica, hecha por el mismo señor Castelar, sobre la manera como juzga la actitud que se viene atribuyendo al señor duque de la Torre, copiada de una carta escrita por el mismo:

«El Sr. Castelar aconsejó al duque de la Torre en sus últimas entrevistas de Madrid cierta reserva, en calidad de amigo, pues, como correligionario, nada podía un republicano aconsejar á un monárquico.»

Nada el Sr. Castelar ha dicho contrario á la declaración del duque de la Torre, aunque algunas observaciones haya hecho sobre su oportunidad, convencido de que la política social obedece á una lógica ignorada de los individuos y hasta de los partidos; cree que, al fin, de toda la serie de nuevas evoluciones, se halla la república pero también cree que no puede saltarse de un término á otro término de esa serie con arbitrariedades varias y por medio de una brusquedad individual.»

Por hoy no hay más; pero no podemos resistir al deseo de poner á la vista de nuestros lectores un suelto de *El Cronista*.

Dice así:

«El Sr. Cánovas tiene en la oposición la-

quizá y sin quizá, más fuerza, más autoridad y menos dificultades que en el poder, para influir como quisiera y cuando quisiera en los destinos del país: sin espada, sin poder, sin más que su actitud y su palabra.»

Las anteriores palabras parecen escritas por el Sr. Cánovas en uno de sus malos momentos, ó un párrafo de un discurso del jefe del partido conservador en un instante en que perdiera los estribos al discutir con el Sr. Alonso Martínez.

A la una de la tarde nos remite la Agencia Fabra el siguiente telegrama de Roma, que es interesante para España:

«Roma 11.—El gobierno italiano, en vista de que las grandes potencias constataron confidencialmente aceptando la participación española en la cuestión relativa al Canal de Suez; se dirigió al de Madrid preguntándole si deseaba que desde luego hiciera la proposición de una manera oficial.

Dícese que el Gobio. no español ha contestado ya á esta pregunta, abandonando á Italia la cuestión de oportunidad.

Por consecuencia de esto, tan pronto como los acontecimientos permitan á las potencias ocuparse de la intervención colectiva del Canal de Suez, el gobierno italiano propondrá la admisión de España en las conferencias que se celebrarán probablemente para tomar un acuerdo acerca del modo de llevar á efecto dicha medida.»

## CORREO DE HOY.

### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 15.

La *Gaceta* no publica disposiciones importantes.

Un telegrama oficial de Manila, fecha de anteayer, dice que el día anterior fallecieron en la ciudad 94 indígenas, y en los pueblos de la provincia 164.

Un telegrama de la Habana fecha de ayer, dice que se ha establecido la línea telegráfica de Puerto-Príncipe. El ciclón no ha producido ninguna desgracia personal.

Un telegrama de Alejandria, fecha de ayer, dice que Arabi marchó al Cairo. El general Wolseley lo persigue. Añade el telegrama estas noticias:

Una diputación de notables del Cairo ha ido á felicitar al Khedive.

Se ha rendido Kafdrover.

El canal de Mahamudich está libre y abierto.

Espérase la pronta entrada del general Wolseley en el Cairo.

Otro telegrama espedido ayer en Port-Said, dice que el Cairo se ha rendido á las tropas inglesas, las cuales han ocupado la ciudad.

Ignórase el paradero de Arabi.

El Khedive marchará al Cairo.

Espérase en breve la completa terminación de la campaña.

Asegúrase que el Sr. Posada Herrera ha declarado al general Serrano que se abstendrá de contribuir á la formación de ningún partido que se ponga enfrente del Sr. Sagasta.

El banco de Inglaterra ha sufrido el descuento á 5 por 100.

Esta interrumpido el cable eléctrico de Jamaica á Colon.

Definitivamente, el día 25 regresará la corte de San Ildefonso.

Se ha verificado la solemne apertura de los tribunales.

Un telegrama oficial de Manila, fecha de ayer, dice que el día anterior murieron 48 indígenas, y en los demás pueblos de la provincia 154, entre ellos ningún europeo.

Las tropas inglesas han sido muy agasajadas en Zagazig y el Cairo.

Arabi ha sido detenido en el Cairo.

El sultan ha pedido á Inglaterra la retirada de sus tropas de Egipto. Inglaterra se opondrá á ella, alegando los motivos que tiene para restablecer ciertas imposiciones.

Francia ha felicitado á Inglaterra por sus triunfos en Egipto.

La captura de Arabi verificóla el jefe de la policía del Cairo. También capturó á Tulbo-Bajá. Arabi será conducido ante el Khedive y puesto á su disposición.

Rusia y Alemania se opondrán á las imposiciones de Inglaterra en Egipto.

Un telegrama oficial anuncia que han sido declaradas sucias las procedencias de Pausacola (Estados-Unidos) por causa de la fiebre amarilla.

San Ildefonso 15, á las nueve noche.

Acaba de recibirse el siguiente telé-

grama:

«Alejandria 15, por la tard 2.

Confírmase que Arabi y los demás generales suyos están prisioneros de los ingleses, que estos han ocupado el Cairo, que todos los rebeldes se han sometido, y que la guerra está terminada.»

Madrid 16.

La *Gaceta* de hoy no contiene ninguna disposición de interés general para esa provincia.

Los últimos telegramas de Londres participan la entrada de Wolseley en el Cairo, donde ha sido acogido con entusiasmo por las autoridades y el pueblo.

Dícese que Arabi Bey y Tuba se rindieron incondicionalmente con 10.000 hombres.

El general Wolseley dá por terminada la guerra, y anuncia que traslada á Alejandria la base de sus operaciones.

—Mañana publicará el Excmo. señor fiscal del Tribunal Supremo, D. Triunfante Ruiz Capdepon, la anunciada circular á los funcionarios del orden judicial que están bajo su dirección.

El Sr. Abascal ha desistido de presentar la dimisión de alcalde del ayuntamiento de Madrid á ruegos de sus amigos políticos.

Se desmiente oficialmente la noticia relativa á que el cólera se ha presentado en París.

La mayoría de los periódicos que se publican en esta corte califican de comedia la cuestión de Egipto.

No se comprende que en cuatro horas haya avanzado y dado una batalla, derrotando á 50.000 egipcios el pequeño ejército inglés.

—La mayoría de los periódicos censuran el discurso de apertura que pronunció ayer el Sr. Alonso Colmenares.»

Madrid 16.

Al Consejo de ministros que bajo la presidencia del rey se celebrará el sábado próximo en la Granja, asistirán los presidentes de ambas Cámaras.

Insístese en afirmar la existencia de un tratado secreto entre Turquía é Inglaterra, por el cual el sultan ha cedido á esta última nación la soberanía de Egipto.

París 15.—Coméntase mucho el lenguaje que tiene ayer la prensa inglesa sosteniendo que la Gran Bretaña debe ejercer la preponderancia exclusiva en Egipto, por lo mucho que contrasta con el artículo publicado por el *Times* hace pocos días, que aseguraba que Inglaterra no abusaría de la victoria, y que su misión en las orillas del Nilo era defender los intereses generales de Europa.

La opinión general es que Rusia y Alemania, que han consentido que los ingleses, en nombre del Khedive de Egipto, hicieran la guerra á sus súbditos rebeldes, no tolerarán que impongan una paz que pueda menoscabar los intereses de las demás naciones europeas.

Alejandria 15.—Arabi y Tulba, su segundo jefe, han sido detenidos en el Cairo.

Se les acusa de haber escitado la población al pillaje y al incendio.

La caballería inglesa ha llegado al Cairo ayer.

El general Wolseley camina hácia el Cairo, dejando en Zagazig una brigada que guarda el camino.

Se confirma que los delegados del Cairo han llegado aquí y han presentado al Khedive su sumisión.

Constantinopla 15.—El sultan ha dirigido al general Wolseley un telegrama de felicitación, rogándole, en vista de que la rebelión está vencida que detenga la marcha de su ejército. El general Wolseley ha contestado que el sultan recibiría una contestación del gobierno inglés.

Ismailia 15.—El ejército de Damietta ofrece someterse á los ingleses.

Madrid 16.

Inglaterra someterá á las grandes potencias un proyecto por el que las principales naciones marítimas de Europa formarán una Constitución para salvaguardia del canal de Suez.

Noticias oficiales de Manila dicen que ayer fallecieron del cólera 50 indígenas en la capital, y en los demás pueblos de la provincia de Manila 184.

Asegúrase que España y Francia han llegado á un acuerdo para que se verifique la revisión de las constituciones de Andorra.

Se ha dispuesto que las peregrinaciones que vayan á Roma se provean de cédulas personales á fin de evitar entorpecimientos.

Londres 13.—Un telegrama del general Wolseley, dirigido al ministro de la Guerra de Inglaterra, confirma la toma de Tell-el-Kebir.

Las fuerzas con las que Arabi luchó contra los ingleses se componían de 26.000 hombres con 70 cañones, mientras los ingleses no tenían mas que 14.000 hombres de infantería, 2.000 de caballería y 60 cañones.

Los ingleses se batieron con mucho arrojo. El general Willis ha sido herido levemente.

El ejército de Arabi ha sufrido pérdidas de consideración.

Arabi escapó hácia Zagzig.

La infantería de la India y la brigada escocesa van hácia Zagzig. La caballería inglesa va á Bulbeis.

Londres 14.—Los periódicos ingleses declaran que Inglaterra deberá acabar completamente sola la guerra y la reconstitución del Egipto.

El periódico el *Daily-News* dice que es necesario á todo precio impedir la intrusión de las tropas turcas.

Port-Said 14.—Todos los altos personajes del Cairo han hecho una entusiasta recepción á las tropas inglesas.

Reina completa tranquilidad en el Cairo.

## LOCAL.

### LA MASCARADA.

I.

Cada vez que el bufón de la prensa mallorquina pretende tratar alguna cuestión importante, de la manera que sólo él sabe hacerlo, nos encontramos en el caso de tener que optar entre el desprecio y la razonada defensa.

En su número del sábado publica *El Constitucional* un artículo que es el colmo de la impudencia; un artículo que bastaría para enrojecer el rostro de sus autores si la sangre de ciertos seres tuviese el color de la vergüenza. A trueque de zaherirnos y de abrogarse la gloria de haber terminado el conflicto industrial, prescinde de todo; hasta de la verdad, de la conveniencia, del decoro y del sentido común de los lectores.

No recordamos haber visto jamás una confianza tan ciegamente demostrada en la ignorancia del público, y sólo los charlatanes saca-muelas que desde lo alto de su vehículo pregonan, entre frases de relumbrón y estupideces floreadas, su universal panacea, pueden ser comparados, aunque no es nuestro ánimo ofenderles, con el periódico de que, con pesar, nos ocupamos.

Nos falta valor y costumbre para seguir á *El Constitucional* en su excursión por los campos imaginarios, que se ha complacido en inventar, para proporcionarse el inocente placer de recorrerlos. En ciertos terrenos, en el terreno de la farsa y de la ridícula fantasmagoría, no queremos tampoco seguirle; no queremos formar parte de esa mascarada conocida de todas las personas sensatas, que desde el mes de Abril mancha las calles de nuestra pacífica ciudad, y en la que bajo los abigarrados trajes, puede cualquiera descubrir, no solamente á los personajes que se han empeñado en hacerla recorrer el itinerario completo, sino sus malas intenciones y sus bastardas é interesadas miras.

Seamos, ántes que todo, justos. No son los hombres de *El Constitucional* los que inventaron la farsa; no son ellos los que trataron el plan, no son ellos los que lo han desarrollado. Se les colocó á la zaga de la carroza, adornada con los lemas eternamente desmentidos de: «*todos por el pueblo; todo para el pueblo*» y les vistieron el traje que los verdaderos directores les señalaron, que fué por supuesto el más irrisorio. Ellos, que no son capaces para hacer el bien, no tienen el talento de organizar el mal, y en su inepta suficiencia no titubearon en encapillarse la librea ministerial, ni comprender que sus astutos aliados les tomaban como pantalla para ocultar sus blusas rojas y sus desteñidas carmañolas, que sirven de chaleco de circunstancias bajo antiguos uniformes ridículamente desacreditados.

¿Qué podían esperar estos que se llaman constitucionales puros de su alianza con radicales y federales? Ayudar al Gobierno? Engañar á sus avisados compañeros? Recoger el botín, si alcanzaban la victoria? Hacerse populares á la sombra de los que, en días de triste recordación, lo fueron? ¡Pobre gente!

Después de haberse amoldado á todo, después de haberse prestado á todas las ridiculeces, imaginadas, seguramente, por sus enemigos; después de haber ofrecido dinero á los industriales necesitados, tuvieron que sufrir una silba y salir poco ménos que por el balcón, luego que sus aliados temieron, por un momento, que

se evaporase el efecto de sus predicaciones subversivas.

En la historia de la política mallorquina no hay, no puede haber ocurrido una campaña tan irrisoria, de más amenazas tan monstruosas, de unos resultados tan lógicos. ¡Pobre gente!

La crónica detallada de estas aventuras sólo puede perpetuarla un buril grosero en un pliego de alulayas.

¿Tendremos necesidad, ántes de penetrar en el desenlace de esta mascarada, de relatar antecedentes, que nadie ignora, y de recordar algaradas, que nadie ha podido olvidar?

II.

El conflicto industrial, la resistencia al pago de la contribución por subsidio, quedó desvirtuada el día en que el Sindicato aceptó las bases de una transacción; quedó terminado el día que el Sindicato satisfizo sus cuotas.

Aquella asonada latente, aquellas barricadas invisibles, formadas por cada mostrador de morosos, quedaron deshechas, y la algarada sin ninguna fuerza moral ni prestigio, ni influencia alguna, desde aquel momento.

Antes de pagar el Sindicato, era para todos, el genuino representante de los agraviados; después de pagar, no representaba nada. ¿Es esta la doctrina que pretenden sostener los explotadores de lo que han seguido llamando conflicto?

El Sindicato era la cabeza, deshecha ésta ¿qué vida puede quedarle al inerte cuerpo?

Reconocemos, á pesar de lo dicho, que el conflicto subsistía, pero subsistía para los que con miras adivinadas por todos, ménos por los hombres de *El Constitucional*, veían perdido el fruto de su penoso apostolado.

Los hombres que firmaron los telegramas, que creyeron deber firmar, obrarían hoy de igual manera, si se encontrasen en idénticas circunstancias. Nada queremos contestar á otras falsas indicaciones, que sólo pueden tener cabida en las columnas de un periódico, cuando éste se convierte en sentina de chismes de lavadero y de suposiciones de comadres despechadas.

Al notar los astutos directores de la abigarrada comparsa, que los más importantes, y por lo mismo, los más influyentes, entre la respetable clase industrial, les miraban pasar con la mayor indiferencia; cuando observaron que los más entusiastas ya no salían á la puerta de sus tiendas para aplaudirles, y que el bombo formidable de la prensa no redoblaba como ántes, resolvieron suplir la resistencia importante por una subvención vergonzante; determinaron, ya que no podían pasar por Redentores, convertirse en *almas caritativas* y de *enemigos en terceros*. Los que ántes de terminar el conflicto estorbaban por todos los medios imaginables la recaudación, hoy abren con la llave falsa de una ilegalidad, el arca municipal para ayudar á los morosos.

Si, como decís, duró el conflicto hasta el viernes, si sabíais que para terminarlo bastaba echar mano del dinero de los demás ¿por qué habéis tardado tanto?

Si no os aliasteis desde el principio con sus promovedores ¿por qué os unís ahora con ellos?

Sois tan ciegos, hombres de *El Constitucional*, que no comprendéis que sólo habéis servido de instrumento á los que á toda costa y á todo trance, querían hacer ver que habían logrado algo.

Sois tan inespertos, que no habéis notado que sólo para servir de escala os admitieron en su comparsa los que crearon y fomentaron el conflicto para subir hasta ciertas alturas, cuando han creído oportuna la ocasión de hacer ver que de ellos dependía lo que inconscientemente llamais vosotros solución.

Sois tan cándidos ó tan perversos, que habéis trabajado de consuno con los más implacables enemigos del Gobierno, del que os llamais cínicamente partidarios, para darle el más sangriento voto de censura.

¿Qué otra cosa significa este rasgo generoso?

Ese periódico se atreve á hablar de planchas. Comprendemos que una fracción política se equivoque, ó mejor, no comprendemos que un grupo como el de *El Constitucional* deje de equivocarse; lo que no comprendemos es que después de consumado el hecho, después de haberse disipado la fácil alucinación, y después de desvirtuados los pases para adormecer á esos constitucionales de todas marcas, no se pongan la mano donde los hombres, que la usan, suelen tener la conciencia, y reconozcan que han sido víctimas inocentes de personajes que tienen el gran

talento de ser irresistibles para los hombres..... de *El Constitucional*, y cuyas intenciones no pueden ser vislumbradas por los ciegos de nacimiento.

Si el acto perpetrado el viernes en el Ayuntamiento fué un acto ministerial y una prueba de adhesión al Gobierno. ¿Cómo es que entre los votantes están en mayoría los enemigos del poder actual? Si fué un acto de hostilidad á las leyes promulgadas por el gabinete del Sr. Sagasta, ¿porqué han ayudado á consumarlo los hombres puros y calumniados de *El Constitucional*? ¿por qué canta victoria y se la apropia este digno órgano de tales hombres?

Si les queda alguna duda respecto al alcance y significación del atropello consumado, que lo pregunten á *El Comercio* del sábado, que ha tenido el valor y la franqueza de llamar las cosas por su nombre.

Que *El Demócrata* cante victoria: que los periódicos enemigos del Gobierno se regocijen, es natural y justo; pero que el que se llama órgano de los verdaderos y legítimos constitucionales, (marca garantizada) sea el que alce más la voz, cosa es que solo puede comprenderse en esta bendita tierra en que todos nos conocemos y sabemos el grado que alcanzan ciertas inteligencias.

Con que *El Constitucional*, y el imponente grupo que representa, sufran algunas victorias como ésta, el camino del Gobierno en esta Provincia quedará libre de estorbos, porque no les queda más remedio que... morirse.

Mascarada hemos llamado á lo que ellos apellidan campaña. Mascarada ha sido, en la que algunos formaron de buena fé.

La carroza se detuvo el viernes á la puerta de la Casa Consistorial, subieron al salón de sesiones los que saben que pueden subir porque allí reside el verdadero, el escandaloso, el repugnante conflicto. Los que han usado el traje de Meffistófeles se arrinconaron para observar con risa sarcástica, el espectáculo de los que ponían su nombre y su conciencia al servicio de sus proyectos. Hicieron bien, y el éxito les demostró que no se habían equivocado al contar como auxiliares para sus fines con la envidia y la candidez y la ceguera.

Los cajeros ministeriales del municipio propusieron en tregar *dos mil duros* á los industriales *morosos*. ¿A quién han de quedar agradecidos los que perciban la parte que se les señale del dinero arrebatado á los que cumplieron exactamente sus deberes?

¿Será á los partidarios del Gobierno, causa de todos sus males y de su actitud peligrosa? ¿Será á los que sólo han ayudado, faltando á todos sus deberes, con una minoría en la votación? No es más lógico, que los iniciadores de la resistencia, que los apóstoles de la verdadera justicia, cuiden de presentar vuestro concurso tal como es, para recoger ellos solos la soñada gratitud?

Vuestros amigos, los enemigos irreconciliables del Gobierno, necesitaban popularizarse. No lo habían logrado con sus consejos ni con su energía ni con todos los medios á que han apelado. Lo que no han obtenido por sus trabajos han querido comprarlo con el dinero de los contribuyentes ajenos á la algarada y á sus planes. Vosotros les habeis prestado todo el concurso posible; vosotros os habeis atribuido la gloria, vosotros habeis cargado con la responsabilidad que ellos han cuidado de rehuir en lo posible.

Estas cuotas se repartirán á los *morosos* (como así les llama la proposición aprobada) envueltos en determinada candidatura. ¿Os sorprendería que en ella no figurasen vuestros nombres?

Al Municipio en la miseria, le habeis arrebatado *dos mil duros*. ¿Qué creéis que comprarán con esta cantidad vuestros amigos?

Ellos obtendrán lo que puedan; vosotros habeis perdido la poca consideración y aprecio que como hombres políticos os podía quedar entre las personas sensatas y amantes de la justicia, del orden y del principio de autoridad.

Después de este *triunfo* no os queda otro remedio que arrojar la librea sagastina, despojaros de vuestro traje de arlequin, que asoma por las costuras, arrancaros los cascabeles de bufon que agita desde *El Constitucional*, recoger vuestras fotografías, y si teneis valor, suicidaros.

Segun afirmáis, somos vuestros enemigos, y os damos un consejo. Vosotros conocéis al refrán.

Aprovechadlo.

## REVISTA DE LA SEMANA.

Lo que más preocupa estos días son las tronadas. Muchos cirios de *fás* se han quemado para cortar las malas intenciones de las descargas eléctricas, que se han portado muy bien, haciendo desaparecer el elemento insalubre de la atmósfera, que se deja sentir siempre en épocas de calor, y seguía como la que hemos atravesado. Benéficos han sido los efectos de las últimas lluvias en toda la isla. Sólo al Ayuntamiento no le sentarán bien, porque no cesará de oír las justas quejas de la prensa, por el estado pésimo del piso de las calles. ¿Como se ocupa en subveacionar á los industriales *morosos*...

Ha empezado ya la extracción del producto que más renombre proporciona á estos isleños. Los vapores salen con su correspondiente orquesta de gruñidos, que es un contramareo excelente.

Los *órganos* de esta capital tienen descompuesto el registro en la cuestión industrial, y al Ayuntamiento le ha salido un lobanillo. ¿Con qué 40.000 pesetas! Que liberalotes y salados son estos Señores del fagin verde. ¿Cuanto pesquis para cazar votos!

El periódico de las *conteras de caballo* excita á los *Solleriquenses* á que emprendan con entusiasmo y fé el proyecto de ferro-carril. Todavía falta el rabo, simpático colega. Lo que á mi me sorprende y me hace creer que no podrá tener lugar el tal proyecto, es la apatía de los hijos del país que no encuentran nunca el momento oportuno, y cuando una Compañía de cualquiera otra provincia, más activa les propone el proyecto y su apoyo, creen entonces que van á ser víctimas de un engaño. Despertad pues *Solleriquenses*. ¿Cómo me endulza la boca esta palabra! Añade el citado diario que *si dejamos obrar la actividad humana que está en la esencia del rey de la Creación ella nos dará ferro-carriles y vapores. ¿Y que me cuentas?*

Una comisión de Señoras recorre los pueblos de la isla con objeto de hacer propaganda protestante. No se si debo dar crédito á esta noticia porque la echó á volar el diario de las *conteras*.

Los aficionados á buñuelos están de enhorabuena: se expenden de *toda clase* segun dice un periódico de cuyo nombre no quiero acordarme.

Trátase de sustituir por luz eléctrica el alumbrado de gas del Teatro principal. Mejora será ésta de importancia, si se realiza. Entonces podrán lucir sus caras bonitas las pollitas palmesanas, tan aficionadas á la oscuridad.

En el Teatro-Circo Balear actuará este invierno la compañía Alegria-Chiesi, ya conocida de este público por sus caballos, saltos mortales, y piruetas.

Como me gusta ser ave de buen agüero echo á volar una noticia, que de ser cierta, ha de alegrar á los veraneantes de posición no muy desahogada, que son los que más abundan en estos tiempos. Se trata de la construcción de una tranvía desde Palma á Porto-Pi. Parece mucha tranvía á simple vista, pero la persona que lleva á cargo los estudios, es la única que quizá pueda conseguirlo. Adelante pues; pero que el sistema de tracción y vía no sea como el que hoy cruza nuestra ciudad, porque entonces sería una nueva plaga.

Las ferias de Manacor han estado muy animadas. Ahora hay que ir á las de la Merced en Barcelona, ya que las empresas de vapores de Mallorca nos proporcionan comodidad y baratura.

ALEM.

Copiando el suelto en que dábamos cuenta de haber desaparecido varias sortijas de valor en una casa de esta ciudad y ofreciamos al Sr. Inspector de orden público las noticias que sobre este hecho habian llegado hasta nosotros, dice *El Comercio*:

«A nuestra vez las noticias que podemos dar, son que el simpático y celoso inspector D. Casto sigue sin novedad bajo el entoldado de la casa café del señor Homs, descansando de la brillante campaña que hizo durante los embargos.

Allí puede pues nuestro colega ministerial dirigirle las noticias que le interesan.»

Hoy por nuestra parte debemos añadir, en elogio del referido inspector señor Gonzalez, y en contestación al colega, que tan luego como dicho funcionario se enteró del suelto de *EL BALEAR* se acercó á nuestra redacción tomando nota del nombre y domicilio del dueño de las alhajas sustraídas, y no dándose un punto de reposo, previas las oportunas indagaciones, llegó á la madrugada del siguiente día al pueblo de Santa Maria, y á las ocho de la mañana había conseguido traer de aquella villa y poner á disposición de los tribunales al presunto autor del delito.

Conocidos como son los brillantes servicios que presta el Sr. Gonzalez, de que da cuenta diariamente la prensa, por haber sabido captarse la general consideración y simpatía, no ha de quitarle *El Comercio* con sus infundados ataques, el buen concepto que merece á sus Superiores y á la generalidad del público.

El señor Gobernador civil de la provincia ha tenido la dignación de pasarnos un atento B. L. M. diciéndonos, que en la Secretaría del Gobierno, de tres á cinco de la tarde, todos los días tendremos á nuestra disposición las noticias que metezcan la publicidad.

Damos las más espresivas gracias á nuestro distinguido y querido amigo don Ramon Larroca por el obsequio con que nos ha favorecido.

Anoche tocó la Banda Palmesana en el paseo del Borne una fantasía sobre motivos del *Lohengrin*, espigando en la ópera unos cuantos escogidísimos temas, arreglados para banda, con efectos de precisión y brillantez, sobresaliendo particularmente el tema de la marcha epitalámica. No es una sola audición la que puede hacer formar un juicio exacto de una música que si es todavía nueva para España, es realmente en Mallorca *del porvenir*.

Pedimos pues que se repita, y de seguro han de agradecerlo muchas personas en quienes fué inmejorable la impresión.

Al Sr. Pèrelló, director de la citada banda, le agradecerán todos los verdaderos filarmónicos, los desvelos que seguramente le habrá costado obtener unos resultados tan brillantes. Le felicitamos de todas veras.

Las lluvias de la semana última ocasionaron la ruina de algunos techos del presidio de esta ciudad, cuyo estado exige que se adopten con urgencia las oportunas medidas para evitar nuevas desgracias.

Sabemos que nuestra primera autoridad civil, con la actividad y buen deseo que la distinguen, gestiona lo conveniente para conseguirlo; y ya que no sea posible por ahora construir la nueva penitenciaría, se practicarán sin levantar mano las obras necesarias para prevenir nuevos derrumbamientos.

En una casa de la calle de Yeseros ocurrió ayer una sensible desgracia.

Un peon de albañil encargado de limpiar la chimenea perdió el equilibrio y cayó al terrado vecino, sufriendo lesiones tan graves que hubo necesidad de administrarle los últimos sacramentos.

Parece que ayer fué día de percances de consecuencias desgraciadas. Al que acabamos de relatar hay que añadir el que ocurrió en la calle de Jaime II en un patio interior, en el que jugando unos muchachos de poca edad, ocasionaron una herida de gravedad en la cabeza á otro de once años.

Aprovechando la notable bonanza de ayer, salieron de nuestro puerto gran número de buques detenidos á causa del temporal.

La recaudación de consumos obtenida en los fieltos de las puertas de esta ciudad durante el segundo periodo del corriente mes asciende á pesetas 11.039,93.

No es cierto, por más que *El Comercio* diga habersele asegurado, que haya absorbido todo el presupuesto de derribo, la parte ya demolida del edificio que ocupa esta Exema. Diputación.

El sábado empezaron en este Instituto los exámenes extraordinarios de prueba de curso.

En el último número del *Boletín Oficial* se anuncia la vacante de la Agencia para la recaudación de contribuciones é Impuestos de esta Capital.

El plazo para soliciarla espira en 26 del actual, y las solicitudes se dirigirán á la Delegación del Banco de España en esta provincia.

Del diez al veinte de Agosto se registraron en el distrito de la Lonja de esta capital once nacimientos y diez y nueve defunciones, resultando una pérdida de ocho individuos,

Así como anunciamos en nuestro último número la llegada á esta capital de Emma Zanardelli y el doctor May, procedentes de Menorca, pudimos haber anunciado su viaje á Barcelona, pues salieron al día siguiente para la capital del Principado.

A las 4 de la tarde ayer salió de nuestro puerto para Barcelona el vapor *Palma*.

Esta mañana á las cinco ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Lulio* procedente de Valencia con la balija, 15 pasajeros y carga.

Cuenta *La Correspondencia de Valencia*, refiriéndose á la tormenta allí sufrida:

«En el corral de una barraca dormía un niño de cinco á seis años á los pies de una vaca, á la cual tenía especial afecto, cuando, inundándose aquél de repente á consecuencia de la influencia de agua de varios surcos que convergían á dicho punto, y continuando el niño durmiendo, con grave peligro de ser ahogado, fué cogido con los dientes por la vaca y depositado dulcemente sobre el pesebre. En esto se despierta el padre del niño al ruido de la lluvia, y sale sobresaltado en busca de su hijo, al cual encuentra abrazado á la cabeza de la vaca, que le lamía la cara.»

Segun noticias recibidas, en Palencia ha sido hallada en poder de un particular la primera edición del *Don Quijote*, con notas y correcciones de Cervantes, que resuelven muchas de las dudas de los comentaristas de aquella inmortal obra.

Comprobada la exactitud de las notas, se publicará, quizá en breve, una edición que las comprenda.

Cuarenta y cinco solicitudes se han presentado hasta ahora para las plazas de empleados en los Establecimientos penales. El plazo para la admisión termina el 15 del proximo Octubre.

## Telegramas Particulares.

Madrid 17 á las 11'15 t.

(Recibido á las 12'56 t.)

La Gaceta publica la ley de enjuiciamiento criminal.

Oficial:—Manila 16.—Ayer fallecieron 46 indígenas, y 163 en los demas pueblos de la provincia de Manila.

El día treinta de Diciembre se reanudarán las sesiones de las Córtes.

Madrid 17 á las 11'15 m.

(Recibido á las 1 t.)

En breve se reunirá el Directorio federal presidido por el Sr. Pi y Margall.

Inglaterra pretende conservar la posesion de Alejandria.

Las potencias protestarán contra la soberanía á que aspira Inglaterra en Egipto.

Dentro de poco empezarán importantes conferencias.

# ¡En tres meses!!

Única clase de Teneduría de libros, por agrupaciones, con las insuperables ventajas siguientes:

Agrupaciones de alumnos.	Importe mensual para cada alumno.	Total trimestral para cada alumno.
Por 1 alumno.. . . .	3 duros.	9 du.os.
Por 2 id.. . . .	2 1/2 id.	7 1/2 id.
Por 3 id.. . . .	2 id.	6 id.
Por 4 id.. . . .	1 1/2 id.	4 1/2 id.
Por 5 id.. . . .	1 id.	3 id.
Por 6 id.. . . .	1/2 id.	1 1/2 id.

Calle de San Miguel, número 94, principal.

## La Cementera Mallorquina.

Gran fábrica de cemento situada en el Molino denominado del Palmer del término de esta Ciudad.

Tenemos el honor de anunciar á los señores constructores de edificios y á los propietarios en general, que esta Sociedad tiene establecidos sus depósitos en esta Ciudad, calle de la Longeta núm. 7, almacén de jabón y calle de Salas núm. 27, tienda, en que se expendirá al por menor cemento de superior calidad al mismo precio de 3 reales los 40 kilogramos y en los que se recibirán avisos para la adquisición al por mayor conduciéndose á pie de obra dentro el casco de la población y su arrabal.

Se garantizan las condiciones hidráulicas del cemento y se dan cuantas explicaciones se pidan sobre su empleo.

LITERAS Y C.<sup>a</sup>

## TINTORERIA PARISIENSE

DE FRANCISCO MARTI.

Se lavan y tiñen dejándolos como nuevos los trajes de caballero manchados ó que hayan perdido el color, sin necesidad de descubrirlos ni manchar las ropas interiores. Igualmente se lavan y estampan los de señora. Prontitud y baratura. Despacho calle de Jaime II, antes Bastanros, núm. 55. Fábrica calle de la Misión, núm. 46.—Palma.

## La Cordelera Española.



Gran cordelería Mecánica de jarcias y cuerdas de abacá de Manila, sisal, cáñamo blanco y alquitranado y de toda clase de hebras propias para la Marina, Minería, Agricultura y demás industrias en que entra la cuerda como agente auxiliar.

Única cordelería mecánica en España montada según los más perfeccionados adelantos de esta industria en Inglaterra y en los Estados Unidos. Las cuerdas de abacá de Manila y las de sisal ó heniquen se elaboran en las fábricas ó en seco por el mismo procedimiento Norte-Americano.

Estas hebras sustituyen á la cuerda de esparto con gran ventaja por su resistencia, duracion y elasticidad.

Para precios y demás informes dirigirse directamente al señor Gerente de La Cordelera Española.

### RECIENTEMENTE RECIBIDO

DE INGLATERRA Y FRANCIA.

Cerveza inglesa, francesa y alemana, varios licores como crema de Moka, de Vainilla y de cacao, Chartreuse y licor de los padres Benedictinos, Champagne de varias marcas, Beauvaisine, Kumel de Rusia, Coñac de varias marcas, Vermouth de Nolly Prat y de Turin, Curazao, Pimperint de cet freres, una gran variedad de salsas inglesas, anchoas, salmon en aceite y fresco en conserva, sardinas de Nantes, jamones de York y otras clases, bizcochos ingleses, albaricoques cristalizados y glassados, vinagre inglés cristalizado, Foie gras diferentes marcas y tamaños, faisanes asados, lenguas de cerdo y ternera, pavo con lengua, langosta y langostines, ostras, huevecillos de bacalao y caviare de Rusia, cajitas de lata de thé Pekoe olor ranjo y una infinidad de cosas que sería próljo enumerarlo y todo de legítima procedencia.

Esto se encontrará en el almacén de comestibles y chocolatería de Mulet, Miñonas, 5.

ALQUILER.—Una casa botiga en la calle de Morey y casa Guasp, en donde informarán.

### Gran Novedad.

En el almacén de música del señor Perrelló, se acaba de recibir la célebre Polka y marcha fúnebre del Perro Peco, y los célebres vales de la zarzuela la Tempesad de Chapí.

### VENTA.

Se vende una casa con un pequeño descubierto en frente de la misma, sita en el término de esta Ciudad y lugar de Son Rapiña, de procedencias de Son Lloç, número 39, zona 2.ª cuartel 6.ª

Informará el procurador D. Juan Ferrer y Oliva, calle del Sindicato, número 48, principal.

### BARBERO.

Se necesita uno que sepa su obligación para sábados y domingos. Darán razon Ronda del Poniente, número 7, barbería, arrabal de Santa Catalina.

## Viaje de Recreo.

Con motivo de las ferias y fiestas de nuestra Señora de las Mercedes que se celebran en Barcelona, saldrá de este puerto para el indicado el sábado 23 del corriente á las 5 de la tarde, el nuevo y acreditado vapor PALMA, regresando de dicho puerto el vienes 29 del actual.

Admite carga y pasajeros. Se despacha calle de la Marina, número 32.

### EL ALGARROBO

Y SU CULTIVO EN MALLORCA por D. José Rullán presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Folletto en 4.ª menor de cerca de 100 páginas. Se vende a 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

### IMPORTANTE.

Se necesita un tenedor de libros. Informaran en esta imprenta.

Se desea vender una mesa de billar con sus enseres en muy buen estado, tanto a plazos convencionales como al contado. Informarán calle del Carmen, 31 principal.

### PÉRDIDA.

Se ha extraviado un rosario de nácar, en el trayecto que comprende las calles de Odon, Oton, Ceterols y San Miguel, hasta la iglesia de idem. En esta imprenta informarán y gratificarán el hallazgo.

### ALQUILER.

Un tercer piso en la calle de Mesquida número 9 cercano al Borne, y de mucha capacidad y tiene agua de pozo y fuente. Darán razón en el piso principal.

### Anuncio.

Con objeto de realizar los géneros existentes en la librería de Montaner, se ha abierto un despacho en la plaza de la Constitucion, número 120, donde se expenderán á precios sumamente reducidos. En el mismo local se dan Cattlogos.

### VENTA DE SOLARES

propios para edificación, libres de censo, lindantes con la calle de Bastians. Dirijirse al maestro de obras D. Gaspar Reñés y Coll, Rambla 22, segundo.

### CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 13

### AVISO.

Se necesitan trabajadoras sastres para trabajar todo el año. Sindicato 54 tienda, esquina á la de la Cuartera.

Se vende un caballo de silla, ó se cambia por un tronco de mulas. En esta imprenta informarán.

### SE ALQUILA

una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valseca, número 22. Darán razon calle de la Concepcion, número 14.

### COLEGIO

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA ESTABLECIDO EN MANACOR

El día 1.º de Octubre próximo se abrirá de nuevo este Establecimiento y seguirá con las mismas condiciones que los años anteriores.

Los alumnos que desean seguir la 2.ª enseñanza deberán solicitarlo antes del 30 del actual, y antes del 25 del mismo los que hayan de matricularse por primera vez y desean sufrir en este Colegio el correspondiente examen de ingreso en uso del derecho que les concede la legislación vigente.

En el mismo establecimiento se facilitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.

Manacor 5 de Setiembre de 1882.—El Director, Miguel Riuort. 10-9

### REPASO

Ó CONFERENCIA DE MATEMÁTICAS, Física y Química, para alumnos de Instituto y Academia de Matemáticas, preparatoria para carreras especiales civiles y militares dirigida por D. Pedro J. Literas.

Calle del Conquistador (antes cuesta de Santo Domingo) número 10, piso 3.º, Palma.

Tambien darán razon en el número 32 tienda

El día primero de Octubre próximo empiezan los cursos. Se recibe á los padres de familia de 12 mañana á 3 tarde.

El susodicho profesor repetirá en su laboratorio los experimentos de Química, si los alumnos lo desean. 4

### TESTAMENTARIA EXTRAJUDICIAL

de D. Pedro Casanovas y Rique.

Con sujecion al nuevo pliego de condiciones que obra en poder del corredor Don Juan Pons se vende en pública subasta extrajudicial el predio llamado Trinidad de Orient antes Son Perot, situado en el término municipal de Buñola. Será dicha finca rematada al mejor postor siempre que la postura sea racional y admisible á juicio de los albaceas de dicha testamentaria.

El remate se verificará en la plaza de Cort el día 11 de Octubre próximo venidero á las 7 de la noche.

Para mas pormenores, dirigirse al abogado D. Juan Cerdó, Miñonas 13, de 10 á 12 de la mañana.

### PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

### CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Januario mártir.

El Jubileo de cuarenta horas se celebra en San Gerónimo, costeada por dicha Asociación.

### SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 16.

De Barcelona en 14 horas vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada, con 24 mar., 37 pas. balija y efectos.

De Vigo en 10 dias por vía goleta Virgen del Buen Camino, de 223 ton., cap. D. Matias Sans, con 10 mar., y carga general.

DESPACHADAS.

Para Ibiza y Alicante vapor Jaime I, de 381 ton., cap. D. José Font, con 20 mar., pas. balija y efectos.

Para Torreveja corbeta Anibal, de 349 ton., cap. D. Pedro José Ferrer, con 15 mar., y frutos del país.

Para Alicante goleta Cortés, de 81 ton., cap. D. Jo é Jofre, con 6 mar., azucar petreco y otros.

### LOTERIA NACIONAL.

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 23 de Setiembre de 1882.

Ha de constar de dos series, de 26.000 Billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.254 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	PESETAS.
1 de . . . . .	80.000
1 de . . . . .	40.000
1 de . . . . .	20.000
1 de . . . . .	10.000
18 de 2.500. . . . .	4.000
1228 de 300. . . . .	368.400
2 aproximaciones de 2.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo. . . . .	2.000
<b>1.254</b>	<b>569.400</b>

Palma 18 Setiembre e 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

### Nodriz.

Hay una de 30 años y leche de un mes que desearia encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en Montuiri, calle Mayor, 22. En esta imprenta darán razon.

## Libros de Lance

DE SEGUNDA ENSEÑANZA.

SE VENDEN EN LA TIENDA DE LIBROS RAYADOS

### Cuesta de Brossa 14.

En dicho establecimiento se encontrará un variado surtido de libros en blanco rayados y libretos de todos tamaños á precios baratísimos.

Diccionario Mallorquin Castellano á 20 reales ejemplar ó sea á la mitad de su precio. 16

### Tenedor de Libros.

Uno que sabe su obligación desearia encontrar una ó dos casas de Comercio para llevar la contabilidad y correspondencia por un precio reducido. Para informes en la calle de Jaime II, números 68, 70 y 72. 17

### Viaje extraordinario

A BARCELONA.

Con motivo de las ferias y fiestas que se celebran en BARCELONA los dias 24 á 30 del corriente mes, saldrá del puerto de PALMA para dicho punto el sábado 23 del corriente á las seis de la tarde el vapor

## MALLORCA

PRECIOS DE PASAJE.

1.ª . . . . .	10 pesetas.
2.ª . . . . .	6 . . . . .
3.ª . . . . .	3 . . . . .

Se despacha calle de Palacio, número 26.